

profiter du calme du matin sur le lac, il devenait nécessaire de nous en approcher le soir précédent, autant que possible. Voilà pourquoi M. Marchand décida que nous irions coucher, le dimanche même, à trois lieues au-dessus de Sandwich, et que nous y embarquerions, le lundi, au petit jour.

La maison hospitalière fut celle d'un Acadien nommé Pitre, où nous arrivâmes, à soleil couché, au milieu des millions de maringouins qui gardent les avenues, ainsi que le centre de la place. Tel est le partage de quiconque demeure sur le bord de l'eau, dans un pays bas et marécageux au-delà de toute expression. Les terres se sentent, encore cette année, de la crue des eaux de la précédente, lesquelles se soulevèrent plus qu'elles n'avaient fait depuis 28 ou 29 ans. Elles vont aujourd'hui en diminuant, mais sont encore plus hautes que dans les années ordinaires, et les terres qu'elles ont couvertes en sont encore imbibées, ce qui en rend la culture extrêmement pénible, surtout en approchant du rivage du lac ou des rivières qui s'y déchargent, telles que la Rivière-aux-Puces, la Rivière-à-Peck, la Rivière-à-Roskan, et enfin la rivière à la Tranche où nous allions.

Ce fut par le chemin de terre que se fit vers cette rivière nommée *Thames* ou la *Tamise*, par les Anglais, la retraite du major général Proctor, en 1813.

On a vu plus haut qu'il était lieutenant du général Brock, lors de la prise de la ville du Détroit par les armes Britanniques. Il fut envoyé de là au Fort des Miamis, où il obtint quelques succès propres à lui donner une réputation avantageuse. Mais revenu à Amhersburg, voyant le Détroit repris par les Américains, apprenant la perte de l'escadre Anglaise du lac Erié, et craignant d'être forcé dans le poste qu'il occupait, il ne consulta que sa frayeur et prit le parti de fuir devant une armée qui ne songeait peut-être à rien moins qu'à l'attaquer.

Le 27 septembre, il fait inopinément sonner la retraite, gagne Sandwich, puis la rivière à la Tranche, où il arriva le lendemain, et ne s'arrêta pas, devantant toujours de beaucoup sa troupe qui le suivait et qui était retardée dans sa marche par les bagages de sa famille et par les siens, dont elle était embarrassée. Une bande de sauvages s'étaient joints à l'armée